



Determinantes sociales de salud

Nombre: Luis Emiliano García López

Materia: Interculturalidad y salud

Docente: Erick José Villatoro Verdugo

Medicina Humana

Grado “1ro”

Grupo “C”

Comitan de Domínguez, Chiapas, a 08 de septiembre del 2025

El concepto de salud ha evolucionado. Inicialmente, la OMS en 1984 la definió como un completo bienestar físico, mental y social, no solo la ausencia de enfermedad. La OMS, con su estrategia “Salud para todos en el año 2000” buscó que todas las personas alcancen un nivel de salud que les permita trabajar productivamente y participar activamente en la vida social de su comunidad. Los determinantes de la salud incluyendo factores ambientales, biológicos, conductuales, sociales, económicos, laborales, culturales y los servicios sanitarios. El modelo de Marc Lalonde es el modelo que influye y identifica cuatro grupos de factores que interactúan para condicionar la salud de una comunidad y esto se influye en 4 puntos los cuales son el “Medio Ambiente” que son factores que afectan el entorno del ser humano, incluyendo el ambiente natural y, especialmente, el entorno social, el siguiente es “estilos y hábitos de la vida” que son comportamientos y hábitos que pueden afectar negativamente la salud, influenciados por decisiones personales y el entorno social, el otro punto es “sistema sanitario” que es el conjunto de centros, recursos humanos y económicos, materiales y tecnologías, condicionado por la accesibilidad, eficiencia, eficacia, efectividad u cobertura, y como último punto sería la “Biología Humana” que es la carga genética y factores hereditarios, que adquieren mayor relevancia con los avances en ingeniería genética, abriendo posibilidades para prevenir enfermedades genéticamente conocidas. Los determinantes sociales de la salud es en que años más recientes se sostiene con mayor fuerza que las condiciones sociales influyen fuertemente en la posibilidad de tener una buena salud. La Comisión de Determinantes Sociales de la Salud (CDSS) de la OMS, en el año 2008 definió a los Determinantes Sociales de la Salud como “las circunstancias en que las personas nacen, crecen, viven, trabajan y envejecen, incluido el sistema de salud”(4). Esas circunstancias son el resultado de la distribución del dinero, el poder y los recursos a nivel mundial, nacional y local, la cual depende a su vez de las políticas adoptadas la distribución desigual se traduce en grandes diferencias en materia de salud entre países desarrollados y los que están en vías de desarrollo. A la par, al interior de las naciones puede haber marcadas desigualdades entre estados, regiones y localidades e incluso entre diferentes grupos poblacionales. Estas diferencias configuran el estado de salud de

cada individuo a través de su repercusión sobre determinantes intermedios, como las condiciones de vida, estilos de vida, circunstancias psicosociales, factores conductuales o biológicos y el propio sistema de salud.

Bibliografía

•Interculturalidad_Articulo_Clase